

**June 2, 1953**

**USSR Council of Ministers Order, 'On Measures to Improve the Health of the Political Situation in the GDR'**

**Citation:**

"USSR Council of Ministers Order, 'On Measures to Improve the Health of the Political Situation in the GDR'", June 2, 1953, Wilson Center Digital Archive, AP RF, f. 3, op. 64, d. 802, ll. 153-161. Document provided by Leonid Reshin (Moscow). Translated by Benjamin Aldrich-Moodie. The German version of this document from the SED archives was originally published by Rolf Stöckigt, "Ein Dokument von grosser historischer Bedeutung vom Mai 1953," *Beträge zur Geschichte der Arbeiterbewegung* 32:5 (1990), 648-654. <https://digitalarchive.wilsoncenter.org/document/110023>

**Summary:**

Council of Ministers of the USSR Order to improve the political and economic situation in GDR

**Original Language:**

Russian

**Contents:**

Original Scan  
Translation - English

г. Силиной М. Ю.  
СОВ. СЕКРЕТНО

153



# СОВЕТ МИНИСТРОВ СССР

## РАСПОРЯЖЕНИЕ

от „ 2 “ июня 1953 г. № 7576-рс.

Москва, Кремль

Утвердить прилагаемый проект решения о мерах по оздоровле-  
нию политической обстановки в ГДР.



Председатель  
Совета Министров Союза ССР Г.Маленков

... настоящего распоряжения воспринимается.

№ 10.

3-72

3-69-802

Приложение

к распоряжению Совета Министров  
СССР от 2 июня 1953 г. № 7576-рс

О мерах по оздоровлению политической  
обстановки в ГДР

В результате проводимой неправильной политической линии в Германской Демократической Республике создалось весьма неблагоприятное политическое и экономическое положение.

Среди широких масс населения, в том числе среди рабочих, крестьян и интеллигенции существует серьёзное недовольство проводимыми в ГДР политическими и хозяйственными мероприятиями. Это находит наиболее явное выражение в массовом бегстве жителей ГДР в Западную Германию. Так, с января 1951 г. по апрель 1953 г. бежало в Западную Германию 447 тыс. человек, в том числе только за четыре месяца 1953 года – свыше 120 тыс. человек. Значительную часть бежавших составляют трудовые элементы. В числе бежавших в 1953 году: рабочих около 18 тыс. человек, крестьян-середняков и малоземельных, ремесленников и пенсионеров – около 9 тыс. человек, служащих и представителей трудовой интеллигенции – около 17 тыс. человек, домашних хозяйек – свыше 24 тыс. человек. Из состава казарменной полиции сбежало в Западную Германию 8.000 человек. Обращает на себя внимание, что среди бежавших в Западную Германию в течение четырёх месяцев 1953 года имеется 2.718 членов и кандидатов СЕПГ и 2.610 членов Союза свободной немецкой молодежи.

Главной причиной создавшегося положения нужно признать то, что, в соответствии с решением второй конференции СЕПГ, одобренным Политбюро ЦК ВКП(б), неправильно был взят курс на ускоренное строительство социализма в Восточной Германии без наличия необходимых для этого реальных как внутренних, так и международных предпосылок. Проводимые в связи с этим социально-экономические мероприятия, как-то: форсирование развития тяжелой промышленности, не обеспеченной к тому же сырьем, резкое ограничение частной инициативы, задевавшее интересы широкого круга некрупных собственников как в городе, так и в деревне, и лишение продовольственных карточек всех частных предпринимателей и лиц свободной профессии, особенно - поспешное создание сельскохозяйственных кооперативов при отсутствии необходимой для этого почвы в деревне, привели к серьезным затруднениям в области снабжения населения промышленными и продовольственными товарами, к резкому падению курса марки, к разорению большого количества мелких собственников-ремесленников, кустарей и др. и настроили значительные слои населения против существующей власти. Дело дошло до того, что в настоящее время более 500 тыс. гектаров земли брошено и запущено, а бережливые немецкие крестьяне, обычно крепко привязанные к своему клочку земли, массами стали бросать землю, свое хозяйство и перебираться в Западную Германию.

Политическая и идеологическая работа, проводимая руководством СЕПГ, не отвечает задачам укрепления Германской Демократической Республики. В частности, были допущены серьезные ошибки в отношении духовенства, выразившиеся в недооценке влияния церкви среди широких масс населения и в грубом администрировании и репрессиях.

Следует признать также серьезной ошибкой недооценку политической работы среди интеллигенции. Этим в известной мере объясняются имеющиеся место среди значительной части интеллигенции колебания неустойчивость и даже враждебное отношение к существующему строю.

Всё это создает серьезную угрозу политической устойчивости Германской Демократической Республики.

Для исправления создавшегося положения необходимо:

1. Признать неправильным в нынешних условиях курс на форсирование строительства социализма в ГДР, взятый СЕПГ и одобренный Политбюро ЦК ВКП(б) в решении от 8 июля 1952 года.

2. В целях оздоровления политической обстановки в ГДР и укрепления нашей позиции как в самой Германии, так и в вопросе о Германии в международном плане, а также обеспечения и расширения базы массового движения за создание единой демократической, миролюбивой независимой Германии рекомендовать руководству СЕПГ и правительству ГДР проведение следующих мероприятий:

а) прекратить искусственное насаждение сельскохозяйственных производственных кооперативов, не оправдавших себя на практике и вызывающих недовольство среди крестьянства.

Тщательно проверить все существующие сельскохозяйственные производственные кооперативы и те из них, которые созданы на недобровольных началах, а также те, которые показали себя нежизнеспособными, распустить. Иметь в виду, что в нынешних условиях в ГДР более или менее жизнеспособной может быть лишь такая простейшая форма производственного кооперирования крестьян, как товарищества по совместной обработке земли без обобществления средств производства. Такие товарищества, при оказании им должной помощи, могут стать притягательным примером для крестьянства;

б) укрепить существующие и по мере возможности создавать новые машинно-прокатные станции, как главной рычаг воздействия на деревню и как основное средство помощи трудовому крестьянству в деле поднятия продуктивности сельского хозяйства.

Помимо помощи товариществам по совместной обработке земли машинно-прокатные станции должны обслуживать и индивидуальные крестьянские хозяйства на арендных началах;

в) отказаться от политики ограничения и вытеснения среднего и мелкого частного капитала, как от преждевременной меры. В целях оживления экономической жизни республики признать целесообразным широкое привлечение частного капитала в различных отраслях мелкой и кустарной промышленности, в сельском хозяйстве, а также в области торговли, не допуская при этом его концентрации в крупных размерах.

При распределении материальных ресурсов предусматривать выделение частным предприятиям сырья, топлива, электроэнергии, а также предоставление кредитов. Пересмотреть существующую систему налогообложения частных предпринимателей, фактически убивающую у них стимул к участию в хозяйственной жизни, в сторону смягчения налогового пресса. Восстановить частным предпринимателям, а также лицам свободных профессий, снабжение по продовольственным карточкам

г) пересмотреть пятилетний план развития народного хозяйства ГДР в сторону сокращения чрезмерно напряженных темпов развития тяжелой промышленности и резкого увеличения производства товаров массового потребления, а также полного обеспечения населения продовольствием с тем, чтобы в ближайший период можно было ликвидировать карточную систему снабжения продовольственными товарами;

д) провести необходимые мероприятия по оздоровлению финансовой системы и по сокращению административных и специальных расходов, а также по укреплению и повышению курса марки ГДР;

е) принять меры к укреплению законности и обеспечению демократических прав граждан, отказаться от жестких карательных мер, не вызываемых необходимостью. Пересмотреть дела репрессированных граждан с тем, чтобы были освобождены лица, привлеченные к ответственности без достаточных оснований. Под этим углом зрения внести соответствующие изменения в существующее уголовное законодательство;

ж) считать одной из важнейших задач СЕПГ широкое развертывание политической работы среди всех слоев населения, решительно искореняя элементы голого администрирования. Добиться такого положения, чтобы мероприятия Правительства были понятны народу и встречали поддержку среди самого населения.

Особое внимание уделить политической работе среди интеллигенции с тем, чтобы обеспечить поворот основных масс интеллигенции в сторону активного участия в проведении мероприятий по укреплению существующего строя.

В настоящее время и на ближайший период в центре внимания широких масс германского народа как в ГДР, так и в Западной Германии, необходимо поставить задачи политической борьбы за восстановление национального единства Германии и за заключение мирного договора. Вместе с тем необходимо выправить и укрепить политическое и экономическое положение в ГДР и значительно усилить влияние СЕПГ в широких массах рабочих и в других демократических слоях города и деревни.

Считать неправильной проводившаяся в последнее время пропаганду необходимости перехода ГДР к социализму, которая толкает партийные организации СЕПГ к недопустимо упрощенным и торопливым шагам как в политической, так и в экономической областях.

Считать вместе с тем необходимым значительно поднять роль блока демократических партий и организаций, а также Национального фронта демократической Германии в государственной и общественной жизни ГДР.

в) решительно покончить с голым администрированием в отношении духовенства, прекратить вредную практику грубого вмешательства властей в дела церкви. Отменить все мероприятия, задевающие непосредственные интересы церкви и духовенства, как-то: конфискацию церковных благотворительных учреждений (богаделен и приютов), отбирание местными властями запущенных церковных земель, лишение церкви установленной дотации и т. д. Прекратить притеснения рядовых участников молодежной религиозной организации "Юнге Гемайнде", перенеся центр тяжести на политическую работу среди них. Имея в виду, что репрессивные меры в отношении церкви и духовенства могут способствовать лишь усилению религиозного фанатизма отсталых слоев населения и росту их недовольства, главным средством борьбы против реакционного влияния церкви и духовенства должна быть тщательно продуманная раз'яснительная и культурно-просветительная работа. Основной формой антирелигиозной пропаганды следует признать широкое распространение среди населения научных и политических знаний.

3. Признать необходимым оказание ГДР экономической помощи со стороны Советского Союза особенно в области продовольственного снабжения.



4. Обязать Верховного Комиссара СССР в Германии т.Семенова и Главнокомандующего советскими оккупационными войсками т.Гречко устранить имеющиеся недостатки в осуществлении оккупационного режима советскими войсками. Принять меры к тому, чтобы пребывание советских оккупационных войск как можно меньше задевало непосредственные интересы гражданского населения, в частности, освободить все занятые советскими войсками помещения учебных заведений, больниц и культурных учреждений.

5. Исходя из того, что политическое и экономическое состояние ГДР является одним из важнейших факторов не только в решении общего вопроса о Германии, но и в мирном урегулировании основных международных проблем, в дальнейшем при определении общей политической линии на тот или иной период и при осуществлении каждого конкретного мероприятия по укреплению Германской Демократической Республики нужно строго учитывать как реальные условия внутри ГДР, так и положение в Германии в целом и международную обстановку.

6. Учитывая, что в настоящее время главной задачей является борьба за объединение Германии на демократических и миролюбивых началах, СЕПГ и КПГ, как знаменосцы борьбы за национальные чаяния и интересы всего германского народа, должны обеспечить проведение гибкой тактики, направленной на максимальное разобщение сил своих противников и использование любых оппозиционных течений против продажной клики Аденауэра. Поэтому, поскольку социал-демократическая партия Западной Германии, за которой всё ещё продолжают идти значительные массы трудящихся, выступает, хоть и недостаточно

последовательно, против боннских соглашений, следует на данный период отказаться от огульно враждебной позиции в отношении этой партии, пытаться, где это возможно, организовывать совместные выступления против аденауэровской политики раскола и империалистического закабаления Германии.



To confirm the proposed draft resolution on measures to improve the health of the political situation in the GDR.

Chairman of the  
Council of Ministers of the USSR G. Malenkov

Attachment  
to the order of the Council of Ministers of the USSR from 2 June 1953. No. 7576-rs

On Measures to Improve the Health of the Political  
Situation in the GDR

As a result of the incorrect political line being carried out in the German Democratic Republic, a very unsatisfactory political and economic situation has developed.

There is serious dissatisfaction with the political and economic measures carried out by the GDR among the broad mass of the population, including the workers, peasants, and the intelligentsia. This finds its clearest expression in the mass flight of the residents of the GDR to West Germany. Thus, from January 1951 through April 1953, 447,000 people fled to West Germany; over the course of four months in 1953 alone over 120,000. Many refugees are workers. Among the refugees are about 18,000 workers, about 9,000 middle peasants, land-poor [peasants], artisans and pensioners, about 17,000 employees and representatives of the working intelligentsia, and over 24,000 housewives. From the corps of barracked police, 8,000 people fled to West Germany. It is remarkable that among those who have fled to West Germany in the course of [the first] four months of 1953, there are 2,718 members and candidates of the SED and 2,610 members of the Free German Youth League.

It must be recognized that the chief reason for the situation that has been created is that, in keeping with the decision of the Second Conference of the SED [in July 1952] and as approved by the Politburo of the CC All-Union Communist Party (Bolsheviks) [VKP(b)], a mistaken course was adopted in accelerating the construction of socialism in East Germany without the presence of its real prerequisites, both internally and internationally. The social-economic measures which have been carried out in connection with this include: the forcible development of heavy industry, which also lacked raw materials; the sharp restriction of private initiative, which harmed the interests of a broad circle of small proprietors both in the city and in the country; and the revocation of food ration cards from all private entrepreneurs and persons in the free professions. In particular, the hasty creation of agricultural cooperatives in the absence of the foundations [necessary] for them in the countryside led to: serious difficulties in the area of supplying the population with manufactured goods and food stuffs; a sharp fall in the mark's exchange rate; the ruin of a large number of small entrepreneurs-artisans, workers in domestic industries, and others. It also set a significant stratum of the populace against the existing authorities. The matter has gone so far that at present more than 500,000 hectares of land have been abandoned and neglected, and the thrifty German peasants, usually strongly tied to their plots, have begun to abandon their land and move to West Germany en masse.

The political and ideological work being carried out by the leadership of the SED is not adequate for the task of strengthening the German Democratic Republic. In particular, serious errors have been committed with regard to the clergy, evident in their underestimation of the influence of the church amongst the broad masses of the population and in their crude administrative methods and repression.

The underestimation of political work amongst the intelligentsia should also be admitted as a serious mistake. To a certain extent this [underestimation] explains the

vacillations, instability, and even hostile relation to the existing order that is evident among a significant part of the intelligentsia.

All of this creates a serious threat to the political stability of the German Democratic Republic.

In order to correct the situation that has been created, it is necessary:

1. To recognize the course of forced construction of socialism in the GDR, which was decided upon by the SED and approved by the Politburo of the CC of the All-Communist Party (Bolsheviks) in the decision of 8 July 1952, as mistaken under current conditions.

2. In the interests of improving the political situation of the GDR and strengthening our position both in Germany itself and on the German issue in the international arena, as well as securing and broadening the bases of mass movement for the construction of a single democratic, peace-loving, independent Germany, recommend to the leadership of the SED the implementation of the following measures:

a) to halt the artificial establishment of agricultural production cooperatives, which have proven not to be justified on a practical basis and which have caused discontent among the peasantry;

To check carefully all existing agricultural production cooperatives and to dissolve both those which were created on an involuntary basis as well as those which show themselves to be non-viable. To keep in mind that under the present conditions in the GDR, only the most simple form of productive cooperation by the peasants, such as cooperation in the joint preparation of the soil without collectivizing the means of production, can be more or less viable. Such cooperatives, given the provision of the necessary help to them, can become an attractive example to the peasantry;

b) to strengthen the existing machine-leasing stations as the main lever of influence on the countryside and as the fundamental means of helping the working peasant in the business of raising agricultural productivity.

Besides helping cooperatives for jointly working the soil, machine-hiring stations must also serve individual peasant cultivation on a leasing basis;

c) to renounce the policy of limiting and squeezing middle and small private capital as a premature measure. In the interests of stimulating the economic life of the Republic, to recognize the expediency of the broad attraction of private capital in different branches of small and domestic industry, in agriculture, and also in the area of trade, not including in this its large-scale concentration.

In distributing material resources, to see to the apportionment of raw materials, fuel, and electrical energy, as well as to the provision of credits to private enterprises. To re-examine the existing system of taxing private enterprises, which has practically eliminated in them the stimulus to participate in economic life, with a view to alleviating the pressure of taxation. To restore food ration cards to private entrepreneurs and also to persons of the free professions.

d) to re-examine the five-year plan for the development of the national economy of the GDR with a view to curtailing the extraordinarily intense pace of development of heavy industry and sharply increasing the production of mass consumption goods, as well as fully guaranteeing food for the population in order to liquidate the ration card system of providing foodstuffs in the near future;

e) to implement necessary measures for restoring the health of the financial system and curtailing administrative and special expenses, as well as strengthening and raising the exchange rate of the GDR mark.

f) to take measures to strengthen legality and guarantee the rights of democratic citizens; to abstain from the use of severe punitive measures which are not strictly necessary. To re-examine the files of repressed citizens with the intent of freeing persons who were put on trial on insufficient grounds. To introduce, from this point of view, the appropriate changes in the existing criminal code;

g) to consider the wide development of political work among all the strata of the population to be one of the most important tasks of the SED, to eradicate decisively the elements of naked administrative methods. To attain a position whereby the measures taken by the government are understood by the people and meet with support from the population itself.

To assign special attention to political work among the intelligentsia in order to secure a turnabout by the core mass of the intelligentsia in the direction of active participation in the implementation of measures to strengthen the existing order.

At the present and in the near future it is necessary to put the tasks of the political struggle to reestablish the national unity of Germany and to conclude a peace treaty at the center of attention of the broad mass of the German people both in the GDR and in West Germany. At the same time it is crucial to correct and strengthen the political and economic situation in the GDR and to strengthen significantly the influence of the SED in the broad masses of workers and in other democratic strata of the city and the country.

To consider the propaganda carried out lately about the necessity of the GDR's transition to socialism, which is pushing the party organizations of the SED to unacceptably simplified and hasty steps both in the political and in the economic arenas, to be incorrect.

At the same time to consider it necessary to elevate significantly the role of the bloc of democratic parties and organizations, as well as of the National Front for a democratic Germany, in the political and social life of the GDR.

h) To put a decisive end to [the use of] naked administrative methods in relation to the clergy, to end the harmful practice of crude interference in the affairs of the church. To cancel all measures doing harm to the immediate interests of the church and the clergy, that is: the confiscation of the church's charitable establishments (almshouses and shelters), the confiscation by local authorities of neglected church lands, the removal of state subsidies from the church, and so on. To end the oppression of rank-and-file participants in the religious youth organization "Junge Gemeinde," moving the emphasis of gravity to political work among them. Keeping in mind that repressive measures toward the Church and the clergy can only serve to strengthen the religious fanaticism of the regressive strata of the population and their dissatisfaction, the main means of combating the reactionary influence of the Church and the clergy must be carefully sought through explanatory and cultural-enlightenment work. The broad diffusion of scientific and political knowledge among the populace should be recognized as the basic form of anti-religious propaganda.

3. To recognize that the provision of economic aid to the GDR by the Soviet Union is necessary, especially in the area of supplying food.

4. To oblige the High Commissioner of the USSR in Germany, Cde. Semyonov, and the

Supreme Commander of the Soviet occupation troops, Cde. Grechko, to eliminate the present shortcomings in the way the occupation regime is being carried out by Soviet troops. To take measures in order [to ensure] that the presence of the Soviet occupation troops infringes upon the immediate interests of the civilian population as little as possible, [and] in particular, to free up all of the educational premises, hospitals, and cultural establishments, which have been occupied by Soviet troops.

5. Based on the fact that the political and economic condition of the GDR is one of the most crucial factors not only in the resolution of the general issue of Germany but also in the peaceful settlement of fundamental international problems, it is necessary to take strict account of the real conditions inside the GDR, both the situation in Germany and the international circumstances as a whole, when specifying a general political line on this or that period and when realizing each concrete measure to strengthen the German Democratic Republic in the future.

6. Taking into account the fact that at present the main task is the struggle for the unification of Germany on a democratic and peace-loving basis, the SED and KPD, as the standard-bearers of the struggle for the aspirations and interests of the entire German nation, should ensure the use of flexible tactics directed at the maximum division of their opponents' forces and the use of any opposition tendencies against Adenauer's venal clique. For this reason, inasmuch as the Social Democratic Party [SPD] of West Germany, which a significant mass of workers continues to follow, speaks out, albeit with insufficient consistency, against the Bonn agreements, a wholly adversarial position in relation to this party should be rejected in the present period. Instead, it should be attempted, where possible, to organize joint statements against Adenauer's policy of the division and imperialist enslavement of Germany.